

Les 10 commandements

9 sur 10

Tu ne porteras pas de faux témoignage contre ton prochain.

Je viens d'apprendre un nouveau mot – 'cafteur'. L'exemple était « *Bobby est un cafteur qui dénonce toujours les bêtises de son frère.* »

Dans ma recherche pour le message d'aujourd'hui j'ai trouvé cet histoire d'une jeune maman :

J'ai 2 enfants : un fils de 4 ans qui est très sage et obéissant, un miel, et une fille de 2 ans et demi, pleine de vie, spontanée, mais moins obéissante.

Ce qui me pose des problèmes c'est que mon fils a tendance à rapporter toutes les bêtises de sa sœur. J'avoue que dans certains cas ça m'arrange (quand elle fait de grosses bêtises ou se met en danger), mais quand il vient me dire qu'elle lance ses jouets, touche aux plantes ou mange salement... là, je trouve pas ça super !

Quand même j'aimerais pas qu'il soit cafteur, mon loulou.

Cela vous est arrivé déjà, les parents ? Un de vos enfants dénonce/cafte l'autre ? Il ou elle voit l'autre faire une bêtise et il vient vous rapporter ce que l'autre a fait. Des tels choses arrivent-elles chez vous ? Même dans des familles chrétiennes ?

Comment vous traitez des telles situations ?

Pour quel raison caftent-ils ?

- Pour l'amour de la justice ?
- Pour le bien de l'autre ?
- Pour la joie de voir que l'autre soit puni ?

J'ai sondé un nombre de parents et voici ce qu'ils ont dit :

- Il y a une différence entre la dénonciation et donner de l'information nécessaire : « *Maman, Jean est en train de jouer au milieu de l'autoroute.* »
- Est-ce qu'ils l'ont fait simplement pour faire punir l'autre ? « *Jean a pris mon jouet.* »
- A-t-il parlé avec l'autre pour essayer de résoudre le problème entre eux.

Les parents, vous voyez que le problème est un problème du cœur. Ce n'est pas une simple question de dire la vérité ou non, mais pour quelle raison donne-t-il ce message ?

Il y a une grande différence entre « *Maman, Jean me regarde d'un mauvais œil.* » et « *Maman, Jean joue au milieu de l'autoroute.* »

Et souvent c'est difficile à discerner.

Une autre question : Est-ce cafter, moucharder, rapporter est-il un péché. La Bible parle-t-elle de cette situation ? Et si oui, où ? Quel commandement ?

La Réponse : Le 9^{ième} !

Souvent dans les écoles de dimanche nous enseignons les dix commandements. Et on les simplifie à fin que les enfants puissent les comprendre.

- N'adorez pas d'autres dieux.
- Obéissez à vos parents.
- Ne tuez pas.
- Ne volez pas.
- Ne mentez pas.

Mais souvent c'est sur ces simplifications que nous restons. Et même si ces simplifications sont vraies, elles sont trop simples. Elles ne dévoilent pas la largeur et la profondeur de ces commandements.

Ce matin nous sommes sur le neuvième commandement et comme j'ai dit la dernière fois, nous avons commencé cette deuxième partie des commandements à l'inverse. Nous avons étudié le dixième et aujourd'hui le neuvième. C'est celui qui est souvent reconnu comme 'Tu ne mentiras pas'.

Mais en vérité c'est :

Exode 20 :16 Tu ne porteras pas de faux témoignage contre ton prochain.

Que veut dire « porter de faux témoignage contre un autre » ?

- Avez-vous jamais insulté quelqu'un ?
- Avez-vous jamais hurlé des gros mots à un autre ?
- Avez-vous jamais partagé de l'information injurieuse concernant un autre ?
- Avez-vous déjà parlé des voisins d'une façon de les dénigrer ?
- Avez-vous rapporté ce qu'un autre ait fait pour qu'il soit puni ? ou qu'on pense mal de lui ?

Alors vous êtes coupables de ce commandement.

Révision :

Je ne sais pas de vous, mais avant cette série, je me pensais comme quelqu'un de bien. Je savais que j'avais quelques défauts, mais pour la grande partie, je me sentais un bon chrétien. Mais en regardant ces commandements à nouveau, je vois qu'ils sont comme un peigne fin qui attrape tout. Une fois de plus je suis confronté par mon péché, toujours un débiteur à la grâce de Dieu.

Nous voyons aussi que ces commandements sont une réflexion du caractère de Dieu. Ils sont comme un miroir de la nature de Dieu. Ils sont parfaits, profonds et complets. Ainsi ils ne laissent pas une partie de notre personne intouchée : actions, paroles et pensées sont tous examinées et le standard est la perfection de Dieu.

La dernière fois nous avons vu que le dixième commandement parle de la racine, la source de nos péchés : notre cœur, nos pensées. La Loi de Dieu juge même nos pensées, et les révèle comme méchantes, impures. Toutes les autres actions interdites par ces commandements commencent dans nos pensées. C'est comme Jacques a écrit :

Jacques 1 : 14-15 Mais chacun est tenté, parce que sa propre convoitise l'attire et le séduit. Puis la convoitise, lorsqu'elle a conçu, enfante le péché ; et le péché, parvenu à son terme, engendre la mort.

Nous avons vu que ce commandement contre la convoitise touche l'origine de nos péchés ; que nos pensées sont importantes et nous devons les contrôler, les maîtriser.

Alors dans le neuvième, nous trouvons que nos paroles sont aussi importantes que nos actions. Ces deux commandements sont placés en bas de la liste, pas parce qu'ils sont les moins importants, mais parce qu'ils forment la fondation pour les autres.

Ces 6 derniers commandements définirent comment nous devons aimer notre prochain. Le 6^{ième} *Tu ne commettras pas de meurtre* nous interdit de blesser sa personne, et le 8^{ième} *Tu ne commettras pas de vol*, nous interdit de dérober ou d'endommager ses biens. Alors le 9^{ième} nous interdit d'assassiner sa réputation. **Ils sont donc tous des moyens d'aimer notre prochain.**

Regardons le commandement : 16 *Tu ne porteras pas de faux témoignage contre ton prochain.*

C'est très personnel n'est-ce pas ?

Le commandement s'adresse aux particuliers, pas au groupe. C'est « toi », pas « vous ». Tu, toi-même, ne dois pas porter, ne dois pas dire, ne dois pas prononcer un faux témoignage, un mensonge ou des paroles injurieuses à ton prochain.

Alors malgré que le langage semble sorti d'un tribunal « *porter témoignage* » il s'agit de chaque parole prononcée contre un autre.

Les mots 'faux témoignage' incluent

- les mensonges,
- les médisances,
- les calomnies,
- les insultes,
- les diffamations,
- tout sorte de paroles injurieuses.

et le principe donné dans ce passage s'adresse aussi à

- Le racisme
- Les préjugés
- Le harcèlement
- Les gros mots

Nous constatons donc que ce commandement va beaucoup plus loin que simplement dire '*Ne mentez pas*', mais il veut dire aussi de ne pas blesser la réputation d'autrui.

Ce commandement implique aussi une idée positive « *Gardez la réputation de votre prochain.* »

Regardons comment Jésus a interprété ses commandements.

Il a tissé de 6^{ième}, le 9^{ième} et le 10^{ième} ensemble »

Matthieu 5 : 21 *Vous avez entendu qu'il a été dit aux anciens : Tu ne commettras pas de meurtre, celui qui commet un meurtre sera passible du jugement. Voici le 6^{ième} commandement. L'acte de blesser la personne.*

22 *Mais moi, je vous dis : Quiconque se met en colère contre son frère sera passible du jugement. Voici le 10^{ième} commandement. Les pensées de convoitise et de la haine.*

La fin de verset 22 : Celui qui dira à son frère : Raca ! sera justiciable du sanhédrin. Celui qui lui dira : Insensé ! sera passible de la géhenne du feu. Voici le 9^{ième} commandement. Les paroles de malédiction qui sortent.

Raca = ce mot se traduit comme 'Racaille'
Insensé = *moron* en anglais, *idiot* en français.

C'étaient des insultes sévères au temps de Jésus, et dans le monde moderne nous avons même trouvé des insultes plus méchantes. Nous avons raffiné les insultes plus grossières. Et ici dans Matthieu 5, Jésus dévoile que même ces paroles sont des péchés graves. Jésus écrasait la vue trop étroite des commandements. Non seulement il n'est pas permis de tuer quelqu'un, mais il n'est pas juste non plus de les détester, ni même de les insulter.

Comment insulter revient à porter un faux témoignage de l'autre ?

L'insulte est un moyen de proclamer une fausse qualité de l'autre. Si vous insultez un autre, vous proclamez un mensonge de lui avec le but de blesser. Alors ici Dieu condamne un tel comportement.

Il y a deux ans j'ai donné un message sur Jacques 3 :1-12.

V.6 Or la langue aussi est un feu, elle est le monde de l'injustice : la langue a sa place parmi nos membres, elle souille tout le corps et embrase tout le cours de l'existence, embrasée qu'elle est par la géhenne.

Une conclusion de ce passage a été : **La langue est donc une arme de sixième catégorie, car elle est une arme dangereuse pour la sécurité publique. Capable de tuer, blesser ou menacer.**

Nous constatons ici, que dans son épître Jacques a simplement donné un exposé de ce 9^{ième} commandement. Faites attention à vos paroles.

Le fléau de harcèlement

Nous savons qu'à Marseille les actualités parlent souvent des règlements de comptes, et oui, le meurtre est condamné par la Parole de Dieu. Mais il y a un autre fléau plus répandu qui est aussi condamné.

À l'approche de la rentrée, nous allons écouter dans les actualités de ce fléau de harcèlement dans les écoles. Le problème des insultes lancer par les élèves l'un à l'autre. Nous l'avons tous fait. Lorsque j'étais au lycée, c'était une sorte de challenge de voir qui a pu imaginer l'insulte la plus grossière.

Je crois que l'école est un des lieux le plus méchant de la planète. Des centaines d'enfants, chacun et chacune cherchant leur identité, tous sans une estime de soi, mais tous avec des cœurs tortueux par-dessus tout. Chaque élève cherche au même temps de se conformer aux normes de la mode, mais aussi d'exprimer son identité indépendante. Et comme Romains 12 :2 nous dit, le monde cherche à les mouler selon sa forme, qu'ils se conforment à ce monde. Et l'outil le plus efficace est le harcèlement. Ceux qui sont 'différents' sont moqués, insultés, marginalisés.

Voici la définition de harcèlement :

Le **harcèlement** est un enchaînement d'agissements hostiles répétés visant à affaiblir psychologiquement la personne qui en est la victime.

Ce type de comportement peut être habituel et impliquer le statut social et physique.

Il peut s'agir de harcèlement moral, comme des insultes ou des menaces, ou d'agressions physiques chez le victime parfois différencié à cause de leur couleur de peau, religion, genre, sexualité ou autres.

Dans certains cas extrêmes, le harcèlement peut amener la victime au suicide.

Les 3 caractéristiques du harcèlement en milieu scolaire :

- **La violence** : c'est un rapport de force et de domination entre un ou plusieurs élèves et une ou plusieurs victimes.
- **La répétitivité** : il s'agit d'agressions qui se répètent régulièrement durant une longue période.
- **L'isolement de la victime** : la victime est souvent isolée, plus petite, faible physiquement, et dans l'incapacité de se défendre.

Nous entendons le plus souvent de ce problème dans les écoles, souvent des victimes jeunes, mais il peut arriver partout – au travail, dans les quartiers, dans votre bâtiment, avec vos voisins. Et la grande idée revient à blesser la réputation de la personne, de porter de faux témoignage contre l'autre et ainsi la détruire.

Trop souvent nous nous souvenons des attaques et des harcèlements que nous avons subi, mais ce commandement nous adresse comme des sources, comme des malfaiteurs nous-mêmes. L'avertissement et l'accusation nous incriminent.

Ce commandement nous interdit de porter de faux témoignage, mais aussi nous sommes instruits à préserver la vérité dans nos affaires avec les autres et de garder la réputation de nos prochains.

Quelques chapitres plus loin, dans **Exode 23 :1, 7** nous lisons : « *Ne répandez pas de faux bruits. Tu t'abstiendras de toute parole fausse. N'écoutez pas les mensonges.*

Ainsi ce commandement touche aussi ce que nous nous laissons écouter.

Psaumes 101 :5 *Celui qui calomnie en secret son prochain, Je le réduirai au silence.*

Dieu prend ce commandement au sérieux.

La Bible place les diffamateurs, les cafters dans les mêmes rangs que les ennemis de Dieu : les idolâtres, des homosexuels et des meurtriers.

Romains 1 :29-31 PDV

29 *Ils sont pleins de toutes sortes d'injustice. Ils font le mal, ils veulent ce qui appartient aux autres (convoitise), ils sont méchants, ils sont pleins de jalousie. Ils tuent (meurtriers), ils se disputent, ils trompent les autres, ils agissent n'importe comment. Ils racontent des mensonges sur les gens.*

30 *ils disent du mal d'eux. Ils sont ennemis de Dieu, **ils insultent les autres**, ils sont orgueilleux, ils se vantent, ils trouvent tous les moyens pour faire le mal. Ils n'obéissent pas à leurs parents.*

31 *Ils sont stupides, ils ne tiennent pas leurs promesses, ils sont sans cœur et sans pitié.*

Colossiens 3 : 8 *Mais maintenant, vous aussi, rejetez tout cela : colère, animosité, méchanceté, **calomnie, paroles grossières qui sortiraient de votre bouche. Ne mentez pas les uns aux autres**, vous étant dépouillés du vieil homme et de ses œuvres,*

1 Pierre 2 : 1 *Rejetez donc tout ce qui est mal. Ne trompez personne, **ne soyez pas faux, ne soyez pas jaloux, ne dites pas du mal des autres.***

Alors la Bible nous dit de ne pas dire des mensonges des autres, de ne pas porter un faux témoignage. Mais si nous disons la vérité. Si notre voisin est vraiment méchant. Si ce que nous disons d'eux est vrai.

Encore il ne s'agit pas simplement des paroles fausses, mais aussi des vérités injurieuses. Il s'agit de l'intention du cœur, de communiquer un message de la mauvaise foi.

La médisance sort de la mauvaise foi :

- Dire quelque chose de faux avec le désir de blesser l'autre.
- Dire quelque chose de vraie avec l'intention de blesser un autre.

Les deux sont condamnés par Dieu. Les deux reviennent à cafter l'autre.

Nous ne devrions pas réjouir dans les défaillances de nos prochains. L'honnêteté nous oblige à dire la vérité, mais elle ne nous oblige pas à dire tout ce que nous connaissons d'un autre.

Quelques fois notre devoir est de couvrir un défaut, surtout lorsque la révélation endommagerait la réputation de l'autre.

Proverbes 12:16 *Les personnes stupides se mettent tout de suite en colère. Mais les gens prudents cachent ce qui est honteux.*

Proverbes 10:12 *La haine excite des querelles, Mais l'amour couvre toutes les fautes.*

Proverbes 17:9 *Celui qui couvre une faute recherche l'amour, Et celui qui la rappelle dans (ses) paroles divise les amis.*

1 Pierre 4:8 *l'amour couvre une multitude de péchés.*

Une petite explication : Ce commandement et ce principe de couvrir les fautes, ne dit pas que nous ne devons pas porter témoignage d'un crime commis par un autre, que nous devient mouchard si nous témoigner d'un acte criminel ; que nous devons rester silencieux si un prochain commette un crime.

Même Exode 23 :1 nous dit « *Ne répandez pas de faux bruits. Ne défendez pas un coupable en témoignant faussement.* » Dans un sens rester silencieux face à un crime lorsque nous connaissons l'auteur revient à donner un faux témoignage.

Il y a une différence entre commettre un crime sérieux et commettre une bêtise. Et vous savez comment différencier l'un de l'autre.

Le cafteur chrétien.

C'est rare que nous ayons l'occasion de tuer une personne, même ici à Marseille ! Mais nous avons souvent l'occasion de raconter une histoire qui diffame un autre, qu'il s'agit d'un voisin, d'un ami, d'un membre de la famille, même notre femme ou mari.

Souvent cela arrive en forme d'une requête de prière.

Je me souviens d'une femme dans une de nos églises. Elle disait « *Priez pour moi. Mon mari n'est pas croyant. Il est méchant. Il me traite mal.* » Et elle citait une longue liste des plaintes. Toute l'église avait une image d'un homme monstrueux ... jusqu'au jour qu'il est venu à l'église. C'était un homme poli, respectueux. Un homme marseillais, mais un travailleur. Il n'était pas croyant, mais un homme qui aimait sa femme et qui a pourvu pour tous ses besoins. En fait, c'était elle qui était gâtée. Elle se plaignait de ne pas avoir de quoi à manger. Elle demandait aux autres de l'argent pour acheter de la nourriture. Son mari était choqué de l'entendre. Il travaillait pour une entreprise de déménagement et il voyageait beaucoup.

Il lui a donc cuisiné des bons plats et les a congelés. Mais elle n'aimait que des frits et des bonbons Haribo !

Elle portait un faux témoignage de son mari. Elle a sali sa réputation.

Combien de fois entendons-nous des requêtes de prières de quelqu'un qui récite toutes les méchancetés de la personne pour laquelle on doit prier ? Chers amis, nous ne devons pas nous livrer à ce genre de comportement. Nous devons garder la réputation de nos prochains.

Nous ne devons pas miner la réputation d'un autre par nos paroles, ni écouter ceux qui calomnient un autre.

Alors si quelqu'un commence à vous dire des médisances sur un autre, refusez de l'écoutez.

Je crois que c'est un des commandements la plus difficile pour nous les croyants.

Conclusion :

Plonger dans ces commandements est effrayant. Cela devrait nous faire peur. Ces commandements englobent tout et, comme nous l'avons vu, ils couvrent tous les aspects de nos vies, nos actions ainsi que nos pensées et nos paroles.

*Romains 3 :19-20 19 Or, nous savons que tout ce que dit la loi, elle le dit à ceux qui sont sous la loi, **afin que toute bouche soit fermée, et que tout le monde soit reconnu coupable devant Dieu.***

20 Car nul ne sera justifié devant lui par les œuvres de la loi, puisque c'est par la loi que vient la connaissance du péché

La Loi fait se taire chaque personne qui cherche à se justifier. Toute personne ou toute religion qui croit pouvoir respecter les normes de Dieu se trompe grandement. En réfléchissant à ces commandements, ils ne sont pas des simples directives pour vivre en communauté, mais comme le déclare le psalmiste David dans le Psaume 19 «*La loi de l'Éternel est parfaite*». Complète, profonde et pure, reflétant la perfection absolue du caractère de Dieu.

Notre problème se trouve dans le fait que nous ne sommes pas. Aucun de nous n'est parfait. Personne n'est complètement innocent dans ses actions, ses paroles ou ses pensées. Au contraire, ce sont nos actions, nos paroles et nos pensées qui nous condamnent.

Cette loi parfaite nous montre ainsi que nous sommes coupables, et une fois que nous sommes souillés de cette culpabilité, nous sommes maintenant condamnés par cette loi parfaite. Coupables face à face avec le Dieu parfait.

Nous ne pouvons rien faire nous-mêmes pour nettoyer et éliminer cette tâche. Mais il y en a un, un seul, qui a vécu une vie parfaite, qui a toujours aimé Dieu de tout son cœur, de tout son esprit, de toute son âme et de toute sa force ; qui n'a jamais pris le nom du Seigneur en vain, qui n'a jamais convoité, ni eu une pensée impure, qui n'a jamais menti, qui n'a jamais commis de péché. Cet homme Jésus Christ était complètement pur et parfait. Sa justice est tout à fait acceptable pour Dieu, exactement ce que Dieu demande et exige. Ce Jésus-Christ a offert de prendre notre péché et de supporter le châtiment, le bannissement de Dieu et de nous donner sa justice parfaite. Son sacrifice sur la croix suffit à tous nos péchés parce qu'il est Dieu infini. Il est notre seul espoir.

Nous connaissons bien ce verset de 2 Corinthiens 5:21

Celui qui n'a pas connu le péché, il l'a fait devenir péché pour nous, afin que nous devenions en lui justice de Dieu.

Et j'aime la traduction simple de la Parole de Vie : *Le Christ était sans péché, mais Dieu l'a chargé de notre péché. Alors maintenant, par le Christ, Dieu nous a rendus justes.*

Ainsi Dieu démontre sa grâce. Voici l'évangile. Pour ceux qui ont placé leur confiance en Christ, voici notre responsabilité aux 10 commandements. Nous y trouvons la volonté de Dieu, mais nous nous trouvons incompetent d'y atteindre, mais en Christ, nous sommes rendus innocents, complètes. La Loi devient un panneau de la direction de notre chemin, pour vérifier que la direction de notre vie est juste, mais pas un façonne d'être accepté devant Dieu. Notre confiance n'est plus dans notre propre comportement imparfait, mais dans l'obéissance parfait accomplie par Christ.

Si vous essayez de vous plaire à Dieu par votre obéissance imparfait à ses Lois, vous n'y arriverez jamais. Vous ne vous trouverez pas à la mesure des obligations de la Loi.

Galates 2:16 Sachant que l'homme n'est pas justifié par les œuvres de la loi, mais par la foi en Christ-Jésus, nous aussi nous avons cru en Christ-Jésus, afin d'être justifiés par la foi en Christ, et non par les œuvres de la loi, parce que nul ne sera justifié par les œuvres de la loi.

Que Dieu bénisse l'enseignement de sa Parole. Amen.